
ATA DA 36ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 31/01/2015 2 

Aos trinta e um dias do mês de janeiro de dois mil e catorze, com início às 19 horas, realizou-se 3 
a 36ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo 4 
como Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-Presidente 5 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 6 
Secretária Elaine Maria do Carmo Zanola Dias de Souza. Estiveram presentes os Conselheiros 7 
Efetivos: Anna Christina da Cunha Martins Pinheiro, Celso Renato Silva, Cláudia Natividade, 8 
Deborah Akerman, Délcio Fernando G. Pereira, Eliane de Souza Pimenta, Elizabeth de Lacerda 9 
Barbosa, Felipe Viegas Tameirão, Marcus Macedo da Silva, Maria da Conceição Novaes 10 
Caldas, Marília de Oliveira e Roberto Chateaubriand Domingues e os Conselheiros Suplentes: 11 
Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane 12 
de Souza Pimenta, Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz Tolentino, Maria Tereza de Almeida 13 
G. Nogueira, Marisa Estela Sanabria Bourman, Odila Maria Fernandes Braga e Stela Maris 14 
Bretas Souza. Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos Conselheiros 15 
Efetivos presentes, totalizando 12, tendo o Plenário elevado à condição de conselheiro efetivo 16 
as conselheiras, Maria Tereza de Almeida G. Nogueira, Marisa Estela Sanabria Bourman e 17 
Odila Maria Fernandes Braga. Justificativas de ausência: André Amorim Martins, Elaine Maria 18 
do Carmo Zanola, Dias de Souza, Érica Andrade Rocha, Helena Abreu Paiva, Ricardo 19 
Figueiredo Moretzsohn e Túlio Louchard Picinini Teixeira justificaram ausência. ASSUNTOS 20 
TRATADOS: Apresentação da estratégia de acompanhamento: A Conselheira Eliane Pimenta 21 
informou que foi convidada pela Diretoria e ficou responsável pelo acompanhamento do 22 
Planejamento Estratégico. Para tanto enviou as planilhas dos eixos com as 23 
operações/ações/prazo e responsáveis para os Conselheiros e pediu que fossem elaborados 24 
relatórios com o que foi feito e caso não tenha sido feito justificar, para que a mesma possa e 25 
alimentar a planilha e fazer o monitoramento das ações. Deliberação: O XIV Plenário deliberou 26 
por dar o prazo até o dia 08/02 para envio do relatório à Conselheira Eliane explicando o que foi 27 
realizado, o que não pode ser feito e a justificativa. Encaminhamentos da APAF e da Reunião 28 
de Presidentes: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand esclareceu que todos os 29 
Conselheiros receberam o documento com os Encaminhamentos da APAF em suas pastas e 30 
não viu necessidade de discussão em Plenária, ficando como informe para leitura posterior. 31 
COF: O Conselheiro Felipe Tameirão apresentou os seguintes pontos da COF: 1) 32 
Credenciamento de site: O Conselheiro Felipe Tameirão encaminhou parecer da COF 33 
aprovando cadastramento no Sistema Conselhos do site http://www.e-consultar.com.br da 34 
psicóloga Enylda Motta Gonçalves. Deliberação: O XIV Plenário aprovou o parecer e assinou o 35 
documento. para aprovação do credenciamento do site. 2) Resolução sobre Divulgação de 36 
evento: O Conselheiro Felipe Tameirão informou que a COF está discutindo a nova redação e 37 
que na primeira semana de fevereiro haverá reunião para definição da minuta da Resolução e 38 
posterior apresentação em Plenário. 3) I Seminário sobre a Psicologia e as Práticas Alternativas 39 
e as Integrativas e Complementares: O Conselheiro Felipe Tameirão informou que o I 40 
Seminário sobre a Psicologia e as Práticas Alternativas e as Integrativas e Complementares 41 
esclareceu que foi dado um encaminhamento de contactar os palestrantes para verificar 42 
disponibilidade de agenda e que havia um indicativo de data para realização em Fevereiro/2015 43 
e lembrou que o evento será de um dia inteiro. O Conselheiro Presidente Roberto 44 
Chateaubriand propôs que o evento ocorra em Maio/2015, uma vez que foram marcados 45 
Julgamentos Éticos nas sextas-feiras até Abril/2015 e a proposta inicial era de que seja em dia 46 
de Plenária para os(as) Conselheiros(as) do interior participassem. A Conselheira Stela Maris 47 
informou que foi perguntada por uma docente de uma instituição de ensino de Ipatinga sobre a 48 
posição do CRP-04 sobre estas práticas, pois estavam propondo uma disciplina sobre o 49 
assunto e esclareceu a mesma que o CRP-04 ainda está estudando. O Conselheiro Felipe 50 
Tameirão propôs que não seja objeto de estudo em disciplina, uma vez que não existe uma 51 
posição oficial do CRP-04 a respeito. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a 52 
realização do referido Seminário no dia 29/05 de 09 às 16h30. CREPOP: 1) Planejamento 53 
2015: A Conselheira Deborah Akerman informou que na Reunião Nacional do CREPOP em 54 
Dezembro/2015 foi feito um calendário bem extenso em que todos os meses terão atividades. A 55 
Conselheira Deborah Akerman esclareceu que a Psicóloga de Referência Técnica do CREPOP 56 



Leiliana Sousa está em uma Comissão Ad Hoc do CFP sobre mobilidade urbana e trânsito e 57 
participou de reunião em Brasília-DF, que teve uma ponderação sobre as primeiras discussões 58 
da Consulta Pública ter sido focada mais nas clínicas do DETRAN e pouco sobre mobilidade 59 
urbana e ficou definido ao final da reunião de que contemplasse no documento tanto as 60 
questões de psicologia do trânsito e de mobilidade urbana. Os temas de pesquisa para o ano 61 
de 2015 são a atuação das(os) psicólogas(os) em Direitos Sexuais e Reprodutivos e atuação 62 
das(os) Psicólogas(os) nas Comunidades Indígenas, Tradicionais e Quilombolas. a Conselheira 63 
Deborah Akerman informou que serão lançadas algumas referências técnicas neste ano e 64 
propôs que a Comissão ou GT que estiver relacionada ao tema que participem do lançamento. 65 
Em relação ao planejamento de 2015 do CREPOP/CRP-04, uma das propostas é em relação a 66 
Pesquisa sobre os psicólogos nas APAC’s que está pronta e é um trabalho demandado pelo 67 
plenário anterior do CRP-04, na pesquisa foram percebidos em vários depoimentos a questão 68 
da religião e do trabalho voluntário. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira levantou a 69 
questão sobre qual o trabalho do psicólogo em uma instituição religiosa? O Conselheiro 70 
Presidente Roberto Chateaubriand questionou que psicologia se está falando ou aplicando a 71 
estas realidades e citou a mesma situação que acontece nas comunidades terapêuticas, pelo 72 
enfoque que é dado a questão religiosa. A Conselheira Odila Braga ressaltou a necessidade de 73 
o Conselho estar presente nas discussões das políticas públicas nestas áreas para poder 74 
entender e fazer o contraponto. A Conselheira Deborah Akerman colocou como 75 
encaminhamento realização de uma Roda de Conversa devolutiva, parceria com a COF, 76 
inclusive para orientação aos psicólogos que atuam nas APAC’s e fazer a publicação com uma 77 
análise crítica, trazendo os consultores ad Hoc para discussão. Deliberação: O XIV Plenário 78 
deliberou pela realização de uma Roda de Conversa, parceria com a COF, inclusive para 79 
orientação aos psicólogos que atuam nas APAC’s e fazer a publicação com uma análise crítica 80 
e convidar a psicóloga Maria Elisa para ajudar nas discussões. 2) Pesquisa sobre Psicólogos 81 
na Saúde: A Conselheira Deborah Akerman informou que em relação à pesquisa de psicólogos 82 
na saúde a proposta inicial era de utilização da Cartilha do CREPOP “Práticas Profissionais de 83 
Psicólogos e Psicólogas na Atenção Básica à Saúde” lançada em 2010 e fazer uma 84 
“atualização” com aplicação junto as (aos) psicólogas(os) de Minas Gerais, e esclareceu que o 85 
CREPOP vem recebendo ligações da UFTM cobrando as informações dos dados e não está 86 
fechado o Convênio. A Conselheira Odila Braga esclareceu o andamento do Convênio e sobre 87 
o recorte da Pesquisa para abarcar os profissionais psicólogos nos 3(três) níveis de atenção 88 
com aproveitamento do questionário utilizado na cartilha,  com adequações e novas questões, 89 
juntamente com a organização do Seminário Mineiro e que até o momento aconteceram 90 
2(duas) reuniões ampliadas e quando tiverem um consolidado das informações trará para o 91 
Plenário. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira questionou qual será a atuação do 92 
CREPOP na pesquisa. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand levantou as questões 93 
de quem é a pesquisa? Ela é encomendada pelo CRP-04 à UFTM? É da UFTM com o apoio do 94 
CRP-04? Ou é do CRP-04? Colocando que esta informação é importante para não ter 95 
problemas futuros quando da publicação dos resultados. A Conselheira Odila Braga esclareceu 96 
que o acesso ao profissional será feito pelo CREPOP e estão bem delimitadas as funções do 97 
CREPOP e da UFTM na pesquisa. Além disto, o consentimento do psicólogo está previsto na 98 
pesquisa. Financiamento de ações do Poder Público: A Conselheira Deborah Akerman 99 
informou que a Comissão de Recursos Humanos do Conselho Municipal de Assistência Social 100 
da PBH solicitou apoio ao CRP-04 para a realização do V Seminário do Fórum de 101 
Trabalhadores da Assistência Social. A Conselheira Deborah Akerman esclareceu que a 102 
demanda originalmente era do Fórum de Trabalhadores do SUAS, que pensou em articular 103 
com as instituições parceiras, porém como a demanda veio por meio do Conselho Municipal da 104 
qual o CRP-04 faz parte, ela entendeu que realmente não tem como apoiar e propôs aos 105 
trabalhadores que o CRP-04 disponibilizasse alguns exemplares de referências técnicas do 106 
CREPOP. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand informou que demandas vindas de 107 
órgãos ou entidades do Poder Público, como Prefeituras o CRP-04 não fará o apoio e citou 108 
como exemplo os eventos do “18 de maio - Dia da Luta Antimanicomial”, ocorridos em 2014, 109 
quando o CRP-04 recebeu muitos pedidos de apoio vindos de CAPS ou Prefeituras e ponderou 110 
que o CRP-04 não pode financiar ações do poder publico, devido a restrições de Prestação de 111 
Contas ao Tribunal de Contas da União. Neste sentido ressaltou que as solicitações de apoio 112 



deverão ser feitas via Fórum Mineiro de Saúde Mental ou outra Associação de Usuários que 113 
tenha CNPJ para realizar Convênio com o CRP-04 e demandas que vierem de Prefeitura serão 114 
negadas. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a disponibilidade de exemplares de 115 
Referências Técnicas relativas a temática do SUAS para o V Seminário do Fórum de 116 
Trabalhadores da Assistência Social e que solicitações de apoio vindas através  de Prefeituras 117 
e demais órgãos do Poder Público serão negadas. Nota sobre Minuta de regulamentação do 118 
CONAD: A Conselheira Odila Braga levantou que no ponto 9 dos Encaminhamentos da APAF 119 
diz que “os CRP’s devem enviar até janeiro/2015, contribuições para uma nota contrária à 120 
minuta de Regulamentação do CONAD” e que o CRP-04 em sua Nota havia sinalizado 121 
contrário a regulamentação das comunidades terapêuticas e não à Minuta e que em reunião do 122 
GT Álcool e outras drogas ocorrida em 30/01 foi reavaliada a Nota sobre Minuta de 123 
regulamentação do CONAD produzida e aprovada em Plenário e o GTad propôs uma alteração 124 
na redação da nota no sentido de deixar claro o parecer contrário do CRP/MG à 125 
regulamentação das comunidades terapêuticas. O Conselheiro Celso Renato informou que o 126 
GT AD está buscando construir um posicionamento político em relação a Comunidades 127 
Terapêuticas e que será disponibilizado, na Reunião Plenária Ordinária de Fevereiro/2015, um 128 
material para tomada de posição institucional na Plenária de Março/2015 e posteriormente levar 129 
para a APAF de Maio de 2015. Redefinição da estrutura e de coordenações de Comissões e 130 
GTs: 1) Comissão Mulheres e Questão de Gênero: A Conselheira Marisa Sanabria colocou que 131 
sairá da coordenação da Comissão Mulheres e Questões de Gênero, uma vez que está desde 132 
2009 na Coordenação e está no momento no GT de Valorização da Profissão, propôs que uma 133 
Conselheira do interior pudesse coordenar e colocou-se a disposição para continuar na 134 
Comissão. A Conselheira Marisa Sanabria informou ainda que ficará na COE até abril/2015. 135 
Deliberação: O XIV Plenário deliberou pela indicação da Conselheira Aparecida Cruvinel como 136 
Coordenadora da Comissão Mulheres e Questões de Gênero. 2) COE: O Conselheiro 137 
Presidente Roberto Chateaubriand informou que a Conselheira Cláudia Natividade havia 138 
formalizado a sua saída da COE e consequentemente da Presidência da mesma. O 139 
Conselheiro Délcio Fernando colocou seu nome a disposição para Presidir a COE. Para manter 140 
a composição com 3(três) membros o Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand solicitou 141 
ao Plenário a indicação de membro para compor a COE. A Conselheira Madalena Tolentino 142 
colocou-se a disposição. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a indicação do 143 
Conselheiro Délcio Fernando como Presidente da COE no lugar da Conselheira Cláudia 144 
Natividade e a participação da Conselheira Madalena Tolentino como membro da COE. 3) 145 
Representação em Conselhos de Classe: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand 146 
colocou que o CRP-04 foi convidado para encaminhar representante no Conselho Municipal de 147 
Álcool e Drogas de Contagem e no Conselho Municipal de Assistência Social de Nova Lima. A 148 
Conselheira Eliane Pimenta colocou que faz parte da Comissão Municipal de Álcool e Drogas 149 
de Contagem enquanto representante da Saúde e que é um espaço tomado por representantes 150 
das Comunidades Terapêuticas. A Conselheira Eliane Pimenta ficou responsável por levantar 151 
um profissional do município para representar o CRP-04. A Conselheira Deborah Akerman 152 
informou que tem representante do município de Nova Lima na Comissão de Psicologia e 153 
Política de Assistência Social e que entrará em contato com a mesma para verificar a sua 154 
disponibilidade. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand ponderou que a data para 155 
indicação dos representantes é dia 04/02/2015. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por 156 
aguardar a indicação dos nomes dos representantes pelas Conselheiras Eliane Pimenta e 157 
Deborah Akerman até o dia 04/02/2015. 4) Composição da Comissão de Psicólogos da Saúde: 158 
O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand  colocou a necessidade de discussão da 159 
composição da Comissão de Psicólogos da Saúde. A Conselheira Odila Braga levantou que a 160 
Comissão de Psicólogos da Saúde perdeu tempo na organização do evento de autismo que foi 161 
proposto primeiramente para acontecer em 2014 em Ouro Preto e não aconteceu e que não 162 
vem acompanhando esta discussão do II Seminário “Autismo e Políticas Públicas” será 25 e 26 163 
de março que está sendo acompanhado pelo Conselheiro André Amorim e no momento ela 164 
está responsável pela Pesquisa e Seminário Mineiro de Psicólogos na Atenção a Saúde. O 165 
Conselheiro Roberto Chateaubriand colocou uma demanda que chegou à Diretoria de tentativa 166 
de internação compulsória da usuária Emilha, que fez uma gravação denunciando uma 167 
psiquiatra da Rede de Saúde Mental da Prefeitura de Belo Horizonte, vendo a gravação não 168 



ficou comprovado e ponderou que este assunto era uma discussão a ser levada para a 169 
Comissão de Psicólogos da Saúde para acolhê-la. A Conselheira Maria Tereza contextualizou a 170 
situação da visita de profissionais da rede de saúde à usuária, sugerindo a mesma um 171 
tratamento no CERSAM e que no momento a usuária está em crise e vem criando situações 172 
nas Reuniões da ASUSSAM, que está em processo eleitoral. O Conselheiro Presidente 173 
Roberto Chateaubriand colocou que a Diretoria vem recebendo reclamações no sentido de que 174 
o CRP-04 deixou de lado a Saúde Mental. A Conselheira Maria Tereza colocou que a 175 
Comissão de Psicólogos da Saúde deveria ser ampliada para abarcar esta discussão da Saúde 176 
Mental e colocou-se a disposição para tratar destas demandas. O Conselheiro Felipe Tameirão 177 
colocou que as ações do GT Álcool e outras drogas no último ano ficaram adormecidas e que a 178 
discussão da Resolução sobre Comunidades Terapêuticas já está em trâmite desde 2013 e 179 
ainda não foi finalizada e que existem outras pautas a serem debatidas e propôs que fossem 180 
levantados mais colaboradores para ajudar. A Conselheira Odila Braga colocou que a questão 181 
da Saúde Mental está incluída nas temáticas no Seminário Mineiro e que os colaboradores são 182 
profissionais que atuam na rede de Saúde Mental e podem ajudar nestas demandas e ampliar 183 
os escopos de atuação. O Conselheiro Roberto Chateaubriand levantou a proposta de convidar 184 
a psicóloga Lourdes Machado como coordenadora da Comissão de Psicólogos da Saúde.  A 185 
Conselheira Marília de Oliveira propôs que a Comissão de Psicólogos da Saúde seja ampliada 186 
para as discussões das temáticas da Saúde Mental, Álcool e outras Drogas e Atenção a Saúde 187 
e que para cada uma delas tenha um responsável dentro da Comissão. O Conselheiro Celso 188 
Renato ponderou que qualquer decisão a respeito de mudanças na Coordenação da Comissão 189 
de Psicólogos da Saúde aconteça com a presença do Conselheiro André Amorim na reunião 190 
Plenária Ordinária de Fevereiro/2015 e solicitou como encaminhamento votação neste sentido. 191 
Deliberação: O XIV Plenário deliberou por uma reunião da Diretoria com os membros da 192 
Comissão de Psicólogos da Saúde, propondo a ampliação das ações a serem discutidas 193 
abarcando as temáticas da Saúde Mental, Álcool e outras Drogas e Atenção a Saúde e 194 
comunicação da definição do Plenário por nova composição da Comissão por 16 votos 195 
favoráveis e 3 contrários. Evento Despatologização da Identidade Trans: A Conselheira Dalcira 196 
Ferrão informou que o CRP-04 organizou o evento sobre Despatologização das Identidades 197 
Trans na quarta-feira 28/01 que teve uma repercussão e participação de 200 pessoas e que 198 
recebeu por email demanda de Uberlândia para promoção do mesmo evento no município, 199 
além da procura dos(as)  profissionais psicólogos que trabalham nesta área de um espaço de 200 
discussão. Neste sentido apresentou à Diretoria uma proposta de criação de um GT sobre 201 
Psicologia e Diversidade Sexual e solicitou aprovação ao Plenário, Deliberação: O XIV 202 
Plenário deliberou pela aprovação do GT sobre Psicologia e Diversidade Sexual e a indicação 203 
da Conselheira Dalcira Ferrão como Conselheira Responsável pelo GT. Nada mais havendo a 204 
tratar, eu, Marília de Oliveira, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada 205 
por mim e pelos demais membros presentes. Belo Horizonte 31 de Janeiro de 2015.   206 



 


